



Las y los conservadores solo retrasarán el curso de la historia

Desde ahora puedes suscribirte automáticamente

[Suscribirse a la Revista Primera Piedra](#)

Editorial

- I. Farsa constituyente. Juan Sutil encabeza la lista de constituyentes de la derecha en la región de O'Higgins. Por la Izquierda Diario. 3
- II. TPP-11 entra en vigencia: ¿Qué beneficios tendrá para Chile? Por el Dínamo. 5
- III. TENS: profesionales claves de la salud en un sistema colapsado. Por El Desconcierto. 6
- IV. Costo de la vida para adultos mayores aumentó 13% en los últimos doce meses. Por el Desconcierto. 8
- V. Noam Chomsky conversó sobre el auge de China e India y la guerra comercial. Por Programa Asia Pacifico de la Biblioteca Nacional del Congreso 9



EDITORIAL - 1028

Mientras el nuevo proceso constituyente avanza dentro de los partidos políticos, el pueblo se hace cargo de los cambios sociales y políticos que se hicieron esperar por años (especialmente por la pandemia).

Uno de estos cambios, es la entrada en vigencia del TTP – 11, que se espera sea beneficioso para la economía del país, volver a crear un país competitivo, y más aún, que aumente la estabilidad laboral de las personas.

Aun así, las expectativas de estos cambios van más allá de la estabilidad, siendo la situación inflacionaria y el valor del dólar las que más preocupan, porque finalmente una estabilidad sin capacidad de ahorro, no mejora la situación. Los más beneficiados con esta situación, son los grupos económicos productivos en salud, alimentación, agua, vivienda, y bancarios; que ya están sintiendo el final de un ciclo neoliberal en la primera parte del siglo XXI, tratando de sacar la última tajada.

En este contexto, cabe preguntar ¿quién pagará los costos del debilitamiento del neoliberalismo? Nos atrevemos a decir que las personas mayores, esto, lo da cuenta el último informe sobre el índice de precios del adulto mayor.

Las personas mayores son los que en promedio ganan menos, consumen mayor cantidad de medicamentos, sufren el abandono, y deben esperar lo que el estado pueda entregar según su capacidad, y la supuesta buena voluntad del privado. Peor aún, sufren de manera más fuerte la situación inflacionaria.

“Las y los conservadores solo retrasarán el curso de la historia”



I. Farsa constituyente. Juan Sutil encabeza la lista de constituyentes de la derecha en la región de O'Higgins. Por la Izquierda Diario.

Se viene la redacción de la nueva carta magna del país, y los partidos políticos ya preparan sus candidatos para las próximas elecciones del 7 de mayo. En esta oportunidad solo participan partidos políticos, pues así lo decidieron desde el congreso, con opiniones como la de la presidenta del PS que tachó las listas independientes como el peor error del proceso anterior.

Este proceso antipopular, dónde las reglas del juego las determinó el congreso, desde la coalición de gobierno de Apruebo Dignidad (AD) hasta la extrema derecha de Republicanos y el populismo derechista del Partido de la Gente... para que hablar de los partidos de los "30 años", los cuales son financiados por privados para mantener los intereses intactos de la clase dominante.

En el caso de la región de O'higgins, son 3 los escaños de 50 que se eligen a nivel nacional, y las listas que se han conformado son las siguientes:

Todo por Chile: Marcia Barrera (DC), Bernardo Zapata (DC), Mónica Latorre (Ind-PR) y Pedro Marchant (PR).

Unidad para Chile: Dominica Guzmán (FRVS), Miguel Littin (PS), Raisa Martínez (PC) y Daniel Olivares (Ind-CS).

Chile seguro: María Ignacia Castro (UDI), Valentín Matus (UDI), Ivonne Mangelsdorff (RN) y Juan Sutil (Ind-RN)

Partido Republicano: Elisa Salas, Sebastián Figueroa, Patricia Besa y Gabriel Domínguez.

Pacto de la Gente: Carol Aros, Susan Gómez, Luis Lorensini y Carlos Guerra

Una de las candidaturas más bochornosas para la región ha sido la del líder de la Confederación de la Producción y del Comercio (CPC) Juan Sutil, dónde se ve reflejado lo viciado del proceso, pues para nada es un representante del pueblo trabajador que salió a manifestarse en la revuelta popular, al contrario, estaba en contra de las protestas que, producto de la cocina parlamentaria y la conciliación del gobierno de Apruebo Dignidad desembocó en una política general de nueva constitución. Pero ahora, él quiere escribir la constitución, y una que represente los intereses de su sector, es decir, los intereses de los empresarios.



Para graficar el tipo de personaje que es este empresario, que no conoce la realidad de millones de trabajadores, reflejando en parte la esencia del proceso, dejamos algunos de sus dichos más polémicos: "Un profesional común y corriente que puede tener su ahorro, puede comprar un departamento, en vez de Santiago, hacerlo en Miami (...) ¿Por qué no? y si lo puede pagar también a 20 años o a 30 años" (julio 2022, entrevista radio Universo)

Dichos machistas como cuando se refirió a la primera ministra de salud del gobierno de Boric: "tiene juego de piernas y cintura más que suficiente para poder llegar a grandes acuerdos" (enero 2022, entrevista radio Universo)

Y dichos racistas como: "Chile venía creciendo muy bien en ingresos (...) y empezó a haber migración, es cosa de verlo en los restaurantes, en los servicios, en la agricultura, en la construcción; y eso detuvo el desarrollo y el crecimiento" (mayo 2021, Chilevisión)

Este es uno de las y los tantos candidatos que irán a redactar la nueva constitución, un proceso totalmente anti-democrático zanjado a espaldas de la mayoría de la población, que termina por demostrar fielmente lo obsoletas que son las instituciones del Estado para las grandes mayorías, pues como podemos notar con las listas, todos sus integrantes serán escogidos de las filas de los partidos políticos tradicionales.

La salida ante tan adverso camino para los intereses de las grandes mayorías es la unidad, pero la unidad de clase, de las y los explotados y oprimidos, siguiendo el ejemplo del pueblo peruano y el camino que recorrimos durante la revuelta de 2019, sacando las lecciones correspondientes para luchar por una asamblea constituyente libre y soberana, como expresión de la movilización con los métodos históricos del pueblo trabajador.

Así también, es necesario levantar un programa político con puntos claves intransables en beneficio de la clase trabajadora, como la expropiación a los grandes capitales del país para nacionalizar los recursos naturales, y conquistar así una salud y educación gratuita, por un sistema de pensiones solidario, todo esto bajo el control de las y los trabajadores junto a las comunidades, para darle fin a esta decadente institución del parlamento que decide por nosotros.



II. TPP-11 entra en vigencia: ¿Qué beneficios tendrá para Chile?

Por el Dínamo.

Este martes 21 de febrero entró en vigencia el Tratado Integral y Progresivo de Asociación Transpacífico, más conocido como TPP-11, luego que en diciembre del año pasado el Ministerio de Relaciones Exteriores ratificó su entrada al acuerdo ante Nueva Zelanda. Posteriormente, el Congreso Nacional aprobó su implementación, frente al rechazo que mostraron algunos políticos de la alianza de Gobierno y de otros sectores de izquierda.

Esta confirmación abarca diversos aspectos vinculados a la política comercial, por ejemplo, acceso a mercado en bienes, compras públicas, propiedad intelectual, servicios, comercio electrónico, inversiones, medioambiente, asuntos laborales, entre otros.

Además de Chile, en el TPP-11 participan Australia, Brunei, Canadá, Malasia, México, Japón, Nueva Zelanda, Perú, Singapur y Vietnam y entre sus objetivos destacan promover la integración económica, establecer marcos legales predecibles para el comercio, facilitar el comercio regional y promover el crecimiento sostenible.

“Anoche nuestro país participó por primera vez como miembro pleno en la reunión virtual de altos oficiales coordinada por Nueva Zelanda como anfitrión. El Gobierno está avanzando en la implementación de este tratado a través del Comité Interministerial de Negociaciones Económicas Internacionales. Y con esta entrada en vigencia, se coordinará la adecuada aplicación del TPP-11 con los actores involucrados”, indicaron desde el Ministerio de Relaciones Exteriores.

Los beneficios para Chile con el TPP-11

En términos simples, quesos, leche en polvo, carnes de aves y congelados, frutas (cerezas, paltas, frambuesas) y otros productos tendrán un proceso de exportación más ágil y expedito. Los vendedores internacionales de carne de bovino, miel, naranjas frescas, pulpas y mermeladas, carnes y despojos comestibles y salsa de tomate también serán beneficiados.

“2.930 líneas arancelarias obtendrán rebajas adicionales y se podrán exportar con preferencia arancelaria a partir de este martes 21 de febrero, siempre y cuando cumplan con la norma de origen, y dependiendo del calendario de desgravación. Estas 2.930 líneas arancelarias corresponde a 1.228 subpartidas o productos, de los



cuales 444 productos presentan oferta exportable para Chile”, indica la subsecretaría de Relaciones Económicas Internacionales (Subrei).

De acuerdo a esta oficina del Gobierno, los miembros de este tratado representaron el 12,2% del PIB mundial y el 14,8% de los intercambios comerciales internacionales alrededor del planeta.

III. TENS: profesionales claves de la salud en un sistema colapsado. Por El Desconcierto.

El modelo chileno de la salud pública dio un giro hace una década centrando su labor en la comunidad y la familia como prioridad. Eso, respecto al antiguo paradigma centrado en la atención de individuos.

Este enfoque integral y de acompañamiento social favoreció una mayor adherencia a tratamientos y programas médicos, pese a las permanentes precariedades del sistema de atención primaria y secundaria.

A estas falencias presupuestarias, la pandemia del Coronavirus sumó un factor extraordinario de vulnerabilidad. En ese contexto, la oferta académica se renovó.

Fue el caso de la Universidad Academia de Humanismo Cristiano que avanzó hacia las carreras de Tecnología Médica, Enfermería y Técnico de Nivel Superior en Enfermería para complementar un proyecto educativo y social que respondiera a la transformación del país en materia sanitaria y de política pública.

Para Sergio Calderón, jefe de la carrera de Técnico en Enfermería de Nivel Superior, TENS, las bases éticas y herramientas prácticas disponibles para los estudiantes de esta especialidad han significado altos niveles de empleabilidad.

Sobre los campos de acción, los estudiantes de TENS ya realizan a partir del tercer semestre sus prácticas para avanzar de manera gradual a las prácticas intermedias y a las pasantías en centros médicos, hospitales y clínicas.

Temáticas de salud colectiva, vida sustentable, salud pública y epidemiología complementan el expertise de los ramos de orientación práctica.

“En el área de formación general de los TENS hay puntos críticos como derechos humanos, multiculturalidad, economía, sociedad y algunas formaciones electivas de idiomas que hoy son muy relevantes para el mundo laboral”, dice el jefe de carrera y Licenciado en Obstetricia y Puericultura.



“Nuestra cultura es una amalgama que atraviesa cambios que involucran distintas formas de ser y actuar, pero donde tenemos que llegar a una planicie de respeto para poder comunicarnos con los usuarios del sistema. El tema de la inclusión no es solamente algo que vemos a fin de año con la Teletón. Los profesionales hoy necesita reconocer las distintas culturas que han llegado al país por la migración, así como los elementos relativos a los pueblos originarios», agrega.

Salud comunitaria

Analizando la dirección en la que avanza la disciplina, la academia llama a considerar los efectos que puede tener la revisión en curso al artículo código sanitario que rige el área de competencia de la disciplina.

“Por el momento la labor de TENS se encuentra enmarcada dentro de la posición del auxiliar de enfermería y técnico paramédico, pero eso está en proceso de revisión. Ante un cambio que involucre una responsabilidad ampliada, los egresados deben seguir perfeccionándose».

Para Marcela Herrera, directora académica de las carreras del ámbito de la salud en la Universidad Academia de Humanismo Cristiano, la formación de estos profesionales debe significar que entiendan la salud como un derecho y, desde ese derecho, dialogar con las otras disciplinas del sector.

“Su desempeño interdisciplinario debe darse con trabajo social, terapia ocupacional, psicología o enfermería desde el inicio de su formación, que en nuestro caso considera cátedras básicas exclusivas de la UAHC, vinculación con el entorno y la propia iniciativa”, destaca. “El resultado de este entrenamiento interdisciplinario es algo que se verá reflejado en el ámbito laboral o el encuentro con otros profesionales”, explica.

-¿Hacia dónde se está proyectando este profesional en el sistema de salud?

-En nuestro caso, estamos en la línea de construir un proyecto de carreras de la salud para Enfermería y TENS capaz de resolver necesidades fundamentales para un sistema de salud agotado. Es nuestro sello, históricamente, estar al servicio de la comunidad para apoyar el acceso a la salud de las personas, en sus territorios, para mejorar su calidad de vida.



IV. Costo de la vida para adultos mayores aumentó 13% en los últimos doce meses. Por el Desconcierto.



«Es preocupante ver que este grupo de la población siga enfrentando la pérdida de su poder adquisitivo», manifestó la investigadora a cargo del Índice de Precios del Adulto Mayor (IPAM), que reveló que durante los últimos doce meses el costo a la vida subió en 13% para los adultos mayores de 65 años.

Según el informe, solo en enero los precios subieron en un 0,7% para los hogares liderados por una persona mayor a 65 años. Si bien la variación mensual es menor a la experimentada por el índice de Precios al Consumidor (IPC) de enero (0,8%), el aumento sostenido durante el último año es una cifra más que preocupante.

De hecho, Fernández explica «en el caso de la cifra anual, a partir de octubre de 2021 el IPAM comenzó a diferenciarse del IPC, manteniéndose por sobre este último por cinco trimestres consecutivos», aunque la diferencia entre ambos índices fue más evidente a partir de julio de 2022.

En ese sentido, la investigadora entrega un detalle de los 9 de 12 servicios y productos que aumentaron durante el primer mes del año en curso, en los que



destacan el aumento en los alimentos y bebidas no alcohólicas con un incremento de 24,2%.

«Además del ítem alimentación, el golpe de la inflación es mayor para ellos en áreas tan sensibles para su día a día como los servicios básicos, la mantención del hogar y las actividades de recreación y cultura», precisó Fernández.

Asimismo, el IPAM reveló que para el caso de los adultos mayores con mayor vulnerabilidad, se evidencia un alza de precios de 2,7 punto porcentuales, mayor que la población en general durante este año.

Leer informe completo en: <https://es.scribd.com/document/627290831/Estudio-IPAM-enero-2023#>

V. Noam Chomsky conversó sobre el auge de China e India y la guerra comercial. Por Programa Asia Pacifico de la Biblioteca Nacional del Congreso

Hacer clic en el vídeo:

